

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pts.

AÑO XIX

NUM. 857

Palma de Mallorca 12 de Julio de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

La Casa del Pueblo

Ya está la clase trabajadora en la Casa del Pueblo, no la que prometió construir don Juan March, sino otra que se ha alquilado con dinero suyo interin aquella se construye, si se construye, como dicen los desconfiados y los que quisieran que no se construyera.

El local es grande y reúne muchas condiciones buenas, aunque algunas muy malas. Pero es aceptable y tiene capacidad para cobijar a unas treinta Sociedades de resistencia. Actualmente son ya veinte las que en ella se albergan y tienen ancho campo para desenvolver su acción. Nada les falta para hacerse grandes y poderosas si los obreros que las forman tienen el espíritu de poder y grandeza que requiere su desarrollo.

¡Tener una Casa del Pueblo! ¡Que dicha para los trabajadores que tienen conciencia de lo que es Pueblo y de lo que para el Pueblo significa tener Casa!

Más no ahondemos en la conciencia de nadie y dejémonos de filosofías. Digamos solamente que la clase obrera tiene ya Casa del Pueblo y que la Casa será según lo que sea el Pueblo y no el Pueblo según lo que sea la Casa.

La huelga de los panaderos

Es admirable la lucha que están sosteniendo estos compañeros contra la soberbia patronal. El entusiasmo que reina entre ellos y la fe que tienen en el resultado hace predecir que el triunfo a la postre ha de ser suyo, máxime contando, como cuentan, con la solidaridad de los demás oficios que han hecho cuestión de honor el que esta hermosa huelga la ganen los obreros.

Podrá ser esta huelga más o menos larga y de constante sacrificio para todos, pero el ánimo de los huelguistas y de las Sociedades obreras que están a su lado está predisposto para todo. Todos están juramentados en hacer cualquier sacrificio antes que dejarla fracasar y a este objeto se han tomado todas las medidas de previsión para hacer frente a cualquier circunstancia eventual.

Guanto más dure el conflicto peor será para los patronos, sobre todo para los de la industria en mayor escala, sobre los cuales gravita casi todo el peso del movimiento por estar sujetos a los acuerdos de la mayoría de pequeños fabricantes que hacen su agosto haciendo durar la huelga porque ellos casi nada

pierden y aun se hacen suya una parte de la clientela de los demás. Y decimos que casi nada pierden porque no fabricando más que pan corriente, aun sin tener operarios pueden salir del paso con la ayuda de dos o tres mujeres que amasen la harina; mientras los grandes que se dedicaban a la fabricación de panecillos y ensaimadas no tienen donde agarrarse y sufren los mayores perjuicios. Y los que sufrirán si no se deciden a romper con los *pelemes* que no tienen de tahoneros más que el nombre.

Por de pronto los huelguistas ya disponen de unos cuantos hornos y fabrican panecillos para media ciudad, cuyos clientes será difícil que vuelvan a tenerlos los soberbios patronos. Además se proyecta, mediante un capital de consiueración que alguien se dispone aprontar, fundar una panificadora en gran escala que podrá surtir de pan de todas clases a toda la capital y parte de las afueras a precios más económicos que los actuales.

La idea nos parece excelente, aunque aconsejamos a los huelguistas que lo estudien bien para no caer en una desilusión. De todos modos, y como los huelguistas no tienen nada que perder más que las cadenas que les esclavizan, en los presentes momentos la idea nos parece de perlas.

Nuestra ayuda no ha de faltalles. Arriba.

PARA LAS CARITATIVAS.....

A vosotras, damas de la Junta del Patronato Antituberculoso, van dirigidas éstas modestas líneas. A vosotras, que al parecer tanto os preocupais por los tuberculosos organizando fiestas en que recaudar fondos con destino a ellos.

En estos momentos es necesario que cuantos luchamos por mejorar la situación presente expresemos nuestros pensamientos.

El domingo se celebrará, señoras, una fiesta de toros con el fin de allegar recursos para los que sufren esa terrible enfermedad que se llama tuberculosis, y habrá mucha luz, mucha alegría, y ante los ojos de una multitud frenética de entusiasmo, pasará cual cinta cinematográfica la visión de una raza inculta y degenerada, incapaz de sentir ansias de redención y mejoramiento.

Vosotras asistiréis a la fiesta ataviadas con ricos vestidos y elegantes pañolones de manila, y con vuestra belleza abrillantareis el espectáculo.

Después, a la salida del Circo, otra multitud contemplará el lujo y la riqueza de una

clase privilegiada, que de vez en cuando busca en fiestas y saraos la manera de cubrir lo que podríamos llamar una vergüenza social. Y todo será fiesta de alegría, de luz y de flores.

Al día siguiente, cuando la aurora asome sus primeros resplandores, cuando vosotras en blandos lechos descansareis de las fatigas de la fiesta, una legión de trabajadores se dispondrá para ir a sus respectivas fábricas y talleres donde realizarán una jornada excesiva de trabajo, por un jornal que no bastará ni para cubrir sus más apremiantes necesidades.

Un crecido número de jóvenes obreras, verdaderas niñas muchas de ellas, entrarán en la fábrica a realizar durante más de diez horas un trabajo embrutecedor, impropio de criaturas de tan corta edad.

Y allá, y acullá, y en todas partes, la explotación seguirá haciendo estragos e irá preparando candidatos a la terrible enfermedad.

Y vosotras, damas *caritativas* y *católicas*, seguireis preparando vuestras fiestas sin pensar en otro aspecto social de la lucha contra la tuberculosis que el de aliviar con actos representativos a los pobres tuberculosos.

La tuberculosis, señoras, *es la expresión patológica de la humanidad degenerada; y en tanto no variemos las condiciones sociales que a ésta oprimen, es absolutamente ilusorio pensar en dominarla.*

Miseria, ignorancia, casas malélicas, trabajos extremos, alimentos pocos e insanos, he ahí las causas de la terrible enfermedad.

Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Martínez se reunió el lunes a la hora de costumbre el Ayuntamiento, asistiendo gran número de concejales, especialmente conservadores.

Fueron aprobadas, el acta de la anterior y varias cuentas. Igualmente fueron despachados sin discusión, algunos asuntos que quedaron sobre la mesa, y una porción de dictámenes de Ensanche, Obras, Hacienda y Fomento.

Quedó sobre la mesa uno de la Comisión de carnes referente a nuevas tasas.

Se dió lectura a un dictámen de Gobierno y Policía proponiendo cubrir una plaza de ayudante de Contaduría.

El señor Villalonga y Olivar se muestra contrario a dicho nombramiento. Igualmente los señores Muntaner, Pou y Trián (don Miguel).

El señor Corbella defendió el dictámen.

Bisbal intervino en la discusión y dijo que al entrar en el salón de sesiones había quedado sorprendido del crecido número de concejales creyendo que se debía tratar de algún asunto de mucho interés.

Pero estoy viendo que todo el interés se reduce al nombramiento de un nuevo empleado cuya plaza debió amortizarse porque así lo tiene acordado el Ayuntamiento y porque en la casa existen empleados de sobra. Yo creo, añadió, que el buen criterio administrativo es nombrar el empleado si así lo requiere la normalización del buen servicio de la casa, pero si hay empleados demás que puedan suplir el puesto vacante nombrar otro nuevo es un disparate, es poner las conveniencias de partido por encima de los intereses del vecindario. Que la vacante de que se trata puede amortizarse no solo lo dice el exceso de empleados, sino el hecho de que durante los muchos meses que ha estado enfermo el que la desempeñaba se ha podido pasar sin su trabajo, sin que haya ocurrido ningún trastorno en la administración. Aquí lo que ocurre, dijo, es que hay un pacto político entre liberales y conservadores de repartirse las plazas y no se quiere soltar la breva y ni el Alcalde ni los liberales tendrán valor de votar en contra de ese pacto aunque están convencidos de que es innecesario el nombramiento que se pretende.

El Sr. Barceló y Mir hace piruetas de doncella virgen que le acreditan de vieja zurrona, diciéndole Bisbal que por mucho que se esforcara en hacer equilibrios no conveniría a nadie.

Pase el señor Barceló por la Secretaría y verá que hay empleados que vienen a las 11, yo los he visto, y no los he denunciado, porque entiendo que están malamente retribuidos, por ésto pienso presentar un proyecto en los nuevos presupuestos y después veremos lo que opinan los concejales sobre éste asunto.

El señor Villalonga propuso que el dictámen quedara 8 días sobre la mesa a lo que se opusieron los conservadores, quedando desechada la proposición por mayoría de votos. Pasado después a votación el dictámen quedó aprobado por 20 votos contra 12.

Seguidamente se dá cuenta de un dictámen de la Comisión especial del Reglamento de empleados. Se pone de manifiesto que dicho reglamento ha sufrido algunas modificaciones. Algunos concejales anuncian presentar enmiendas.

El compañero Bisbal dice que tiene unas 25 enmiendas que presentar y propone que el dictámen quede 8 días sobre la mesa y que se celebre una reunión particular de concejales para después aprobarlo. Se acuerda que todas

las enmiendas vayan a la Comisión; celebrar la reunión particular de concejales, y luego ir a la aprobación del Reglamento.

Bisbal pide que sean tapados unos baches que existen en la parada del tranvía de C'an Capas, de la Plaza de San Antonio.

El señor Barceló y Mir dice que ya se ha dado orden para ello.

Después de algunos ruegos se levantó la sesión.

* * *

En la sesión que el lunes celebró el Ayuntamiento el público que asistió pudo hacerse cargo de la *seriedad* de muchos señores concejales. Casi toda la sesión transcurrió en medio de risas y chistes, especialmente cuando se trataba de tirar el dinero con el nombramiento de un nuevo empleado, después de haberse demostrado y estar *todos* los concejales convencidos de que no era necesario.

No queremos calificar tal conducta en el día de hoy, pero tomamos buena nota de ello para cuando se saque a relucir la tan cacareada seriedad del Ayuntamiento.

La explotación de las modistas

En la calle del Sol, n.º 48, piso 1.º, existe un foco de explotación, en donde la Sra. Margarita Llodrá, tiene establecido un taller de modistas, pobres muchachas que las hace trabajar de las 7 de la mañana hasta las 9 de la noche todos los días menos los sábados que empiezan a la misma hora y terminan a las 11 de la noche; que esto es cruel salta a la vista de todo el mundo. La anomalía no es de un día, si no que hace ya bastante tiempo en que estas pobres criaturas tienen que soportar la más desenfrenada tiranía de su dueña y señora, apesar que exista una ley que terminantemente prohíbe que se trabaje a altas horas de la noche.

Los que estamos acostumbrados a ver personas que delante de la ganancia que les tiene que soportar el trabajo realizado por sus operarias no reparan en leyes y les importa un mito el que sus obreras recojan una de estas enfermedades que se llaman tuberculosis o tisis, no nos extraña la inícuca explotación.

Lo que no puede pasar desapercibido a nuestros ojos, es que en plena capital de Palma, en donde existe una Junta de Reformas Sociales, que tiene el Alcalde por presidente y un señor con el cargo de inspector del trabajo, que está corriendo un sueldo del estado para que no se burle la ley del descanso dominical, ni se falte a la del trabajo nocturno, se haga trabajar los domingos hasta las 2 de la tarde y los otros días como queda dicho anteriormente.

Creemos que este mal se evitará, de no evitarse me vería en el caso de volver a insistir sobre este particular. Recoja la denuncia el que por justicia le corresponda y a más de haber cumplido con su deber, habrá evitado un gran daño a la humanidad, que quizá en el día de mañana estas pobres doncellas tengan que ser socorridas con el producto de una corrida de toros, o el de la fiesta de la flor.

Jullán Ferretjans

Folleto interesante

Lo es para los trabajadores en general el que venimos publicando por medio de estos artículos bajo el título de «La organización obrera en Menorca» y que se halla de venta en esta redacción al módico precio de 25 céntimos el ejemplar.

La organización obrera en Menorca

Primera parte

Principios fundamentales

(CONTINUACIÓN)

LAS RECOMPENSAS

Por último y en cuanto a los goces materiales a que el obrero tiene indiscutible derecho que a toda costa debe prevalecer, no había para qué mencionarlos concretamente por una razón obvia. La reducción de la fatiga mediante la disminución de las horas de trabajo, las compensaciones justamente remuneradoras, las viviendas confortables, las poblaciones hermosas e higiénicas, la asistencia en las enfermedades, el amparo en la vejez, la alegría y la tranquilidad del vivir, en una palabra, serán consecuencia segura e inmediata del triunfo.

Estos conceptos son los jalones indicadores del camino para llegar a la meta. La consecución de beneficios parciales no es más que el resultado material de victorias gloriosas en el terreno de los principios. Las ventajas que se alcanzan son la recompensa de los luchadores, recompensa siempre asegurada.

Puede aquí recordarse y parafrasearse una máxima del cristianismo. Es la siguiente:

Pedid el reino de los cielos y lo demás se os dará de añadidura.

Aplicación al caso que estudiamos.

Luchad por el ideal, imponed la justicia social, y las ventajas materiales serán la consecuencia.

En el día del triunfo añadiréis el bienestar físico al placer íntimo por haber destruido los males seculares que azotaban a la humanidad y haber impuesto la verdad precursora del bien.

CONCLUSIONES

Aplicadas al obrero menorquín las consideraciones y principios expuestos, deduzcamos rigurosamente de los mismos, algunas conclusiones importantes, a saber:

Para la defensa de los obreros y el mejoramiento de su condición es necesaria la asociación.

Esta asociación por demás conveniente, debe ir aparejada con una perfecta organización defensiva.

De estas asociaciones y de la organización referida se derivarán indudables ventajas intelectuales, morales y económicas.

Estas asociaciones están por encima de todas las ideas políticas y religiosas, no son exclusivistas; en su seno caben todas las opiniones, igualmente respetables. Ningún afiliado podrá ser molestado en cuanto atañe a este particular.

La unión, solidaridad y compañerismo ligarán con irrompibles vínculos a todos los asociados para que como un solo hombre tomen

puesto los de Menorca en la lucha mundial por las reivindicaciones que persigue el obrero.

Además de esta unión utilitaria incumbe a las asociaciones obreras menorquinas una noble obra de instrucción, cultivo de la inteligencia, dignificación del trabajo, educación de la voluntad y persecución generosa y humanitaria de los vicios, particularmente el alcoholismo y el juego.

La agrupación de obreros menorquines establecerá relaciones de fraternidad con la gran familia trabajadora mundial.

Teniendo en cuenta que la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos, la realización de esta levanta-da empresa debe ser iniciada por un grupo de obreros decididos y entusiastas.

Animarán a estos fundadores un entendimiento sano, un espíritu generoso, un propósito inquebrantable, una resistencia y energía invencibles y por encima de todo una voluntad bien decidida, firme y perseverante.

Este grupo fundador deberá por lo tanto estar bien imbuido en los principios e ideas fundamentales que preceden y en las que se ha inspirado este proyecto.

Por último y como expresión sintética: la *Federación Obrera de Menorca* ha de ser una hermosa página que en la historia universal de las clases obreras escriban los trabajadores menorquines; ha de ser la *Federación* obra de todos aquellos en quienes, sea cual fuese su edad, el cerebro y el corazón vibren al impulso del entusiasmo, con energías y vigor juveniles.

(Continuará)

Cuadernos Socialistas

Con el título de *Cuadernos Socialistas*, empezará a publicarse desde la primera decena del próximo mes de julio, una serie de folletos, artísticamente editados, que irán apareciendo sucesivamente en la primera decena de cada mes, y que vendrán a servir en el campo de la propaganda, a la obra de infusión de cultura, capacitación moral e intelectual y formación de conciencia de las clases trabajadoras de España.

El plan general de esta serie de *Cuadernos Socialistas*, abraza las siguientes materias: *Literatura, teoría, crítica y táctica socialista y sindical. — Biografía. — Historia. — Divulgación científica.* Los primeros folletos que se publiquen, tendrán el carácter de un homenaje a Carlos Marx, por coincidir su publicación con el centenario del maestro, que, como es sabido, se ha celebrado en este mismo año.

Dará a conocer esta publicación las obras de escritores socialistas extranjeros que aún no hayan sido leídas en España. Además, pondrá a contribución las plumas de escritores socialistas españoles, contando ya con trabajos de algunos de ellos, tales como Pablo Iglesias, Jaime Vera, Luis Araquistain, José Verdes Montenegro, Andrés Ovejero, Manuel Núñez de Arenas, Manuel Pedrosa, Julio Alvarez del Vayo, Eugenio Xammar, Julián Besteiro, Oscar Pérez Solís, Antonio Fabra Rivas, Ramón Carande, Rafael Urbano, etc., etcétera. De escritores de fuera del Partido Socialista, pero afines a él por lo avanzado de sus ideas, y respetables por su intelectualidad, los *Cuadernos Socialistas* publicarán trabajos muy importantes de Gabriel Alomar, Jaime Brossa, Pedro Dorado Montero, Miguel de Unamuno, Aniceto Sela, Manuel B. Cossio, Julio Senador,

José Ortega Gasset, Simarro, Flores de Lemus, Augusto Vivero, etc., etc. Además de los temas indicados en el plan general de esta publicación, hombres especializados en las materias que traten, escribirán acerca de los problemas nacionales que se vayan presentando y constituyan una actualidad palpitante.

Los folletos serán, cuando menos, de 32 páginas, estarán impresos en papel pluma, cubierta a dos tintas y llevarán adosada una hoja de papel *couché* con un grabado alusivo a lo que el folleto trate. El tamaño será igual en todos para que al final de cada año puedan encuadernarse.

Los que quieran suscribirse a dicha publicación en esta capital diríjanse a Bartolomé Llabrés, Ballester 32, Casa del Pueblo.

DE ALARÓ

LOS ALBAÑILES

Hace cosa de un mes se constituyó en dicho pueblo una Sociedad de obreros del ramo de albañilería y a los pocos días de funcionar legalmente acordó presentar una petición a los patronos de un 20 por 100 de aumento en los jornales. En vista de ello los patronos y obreros entraron en negociaciones para ver de encontrar una fórmula de arreglo que solucionase las diferencias de ambas partes y evitar el tener que recurrirse a la huelga.

En efecto las gestiones dieron por resultado venir patronos y obreros a una avenencia, que consiste en conceder los patronos el 10 por 100 a sus operarios desde el 1.º de Julio del corriente año.

Esta mejora, aunque pequeña, sin haber tenido que ir a la huelga, es de bastante importancia porque dará la sensación a los albañiles alaronenses de lo mucho que valen las Sociedades de resistencia y de lo necesario que es estrechar y hacer más fuerte su unión para consolidar la mejora obtenida y prepararse para conquistar otras de mayor importancia.

Adelante, pues, compañeros albañiles, y fuera miedo.—Jaime Arrom

LOS ZAPATEROS

En este pueblo los zapateros están haciendo la siesta. Se quejan y critican como beatas zurronas por los cafés y tabernas y haciendo cada bostezo que amenaza tragarse unos a otros, sin que se les ocurra acudir a la Sociedad para defenderse del mal vivir que padecen.

Sin duda estos compañeros, que en otros tiempos les hemos visto con brios y entusiasmo en empeñadas luchas, esperan algún milagro patronal o de la providencia que ponga fin a su mala situación. ¡No, compañeros! Ya han pasado aquellos tiempos en que los patronos mantenían a sus obreros y que Dios hacía llover panes de a peseta para los bobos.

Hoy en día ya no se atan los perros con lorigas ni se obtiene nada con lamentos ni plegarias. Lo que no se obtenga con la fuerza de la unión difícil será alcanzarlo de otra manera.

¿No habéis visto los zapateros de Barcelona que después de empeñada huelga han ganado una peseta más por par? ¿No os habéis fijado con los de Valencia que han obtenido el 15 por 100 de aumento? ¿Ni tampoco con los de Palma que sin ir a la huelga han ganado otro real más?

Pues todos han conseguido estas mejoras no con lamentos ni por medio de milagro di-

vino, sino mediante su unión y su fuerza organizada dentro sus respectivas Sociedades de oficio. ¿Porqué no hacéis vosotros lo propio?

Desengañaos, zapateros alaronenses. La unión es la fuerza y la fuerza lo vence todo. Si quereis vencer, organizaos, haceos fuertes.—M. G.

Solidaridad con la huelga de panaderos

La Sociedad «El 1.º de Mayo», de obreros panaderos ha recibido en concepto de suscripciones para la huelga las siguientes cantidades.

De «El Desarrollo del Arte», (carpinteros), 25'00 ptas.—Sociedad «Unión de Curtidores», 7'65.—Sociedad de Esparteros, 5'00.—Juventud Socialista, 8'85.—«La Igualdad» (zapateros), 50'00.—Recaudación hecha por el compañero Felio Llompart de «La Meta-lúrgica», 5'90.—Id. del compañero Navarrete, 9'25.—Otra del compañero Lorenzo Lladó, 5'30.—Id. del compañero Salvá, 17'00.—Recaudado en el café de la Casa del Pueblo, 17'25.—Donativo de José Martí, 1'00.—Id. de Luis Lull, 1'00.—Id. de Jaime Mari, 1'00.—Id. de la Sra. de D. Juan March, 25'00 ptas.

Total lo recaudado, 179'20 ptas.

Nota: Esta suscripción a favor de los huelguistas panaderos continuará mientras subsista la huelga y si no publicamos detalladamente los nombres de todos los donantes es porque se trata de listas interminables que ocuparían casi todo el espacio del periódico. Sin embargo dichas listas están en poder del Depositario de la Sociedad de panaderos quien las tendrá a todas horas a la disposición de cualquier suscriptor para comprobar si han sido entregadas o no las cantidades donadas.

Nota de los tipógrafos

En vista de la lucha que los tipógrafos de «La Nación» y «El Día» vienen sosteniendo con las respectivas empresas, «La Unión Tipográfica Balear» fundándose en los principios de solidaridad y compañerismo, tiene el sagrado deber de suplicar a todos los obreros y a todas aquellas personas amantes de la causa obrera, se abstengan de comprar y por consiguiente leer, los citados periódicos, prestando así un notable servicio a la causa que tan valientemente defienden los citados compañeros madrileños.

La Junta Directiva

CONVOCATORIAS

Agrupación y Juventud Socialistas

Estas entidades celebrarán junta general mancomunada el viernes día 12 del corriente a las 9 en punto de la noche.

Los asuntos a tratar son de importancia por lo que precisa la asistencia de todos los afiliados.

Los Comités

La Emancipación, Sociedad de Artes y Oficios varios :

Esta Sociedad celebrará junta general el próximo domingo día 14 del corriente a las 10 eu punto de la mañana.

Los asuntos a tratar son importantes por lo que se suplica la asistencia de todos sus asociados.

El Comité

NUEVA SUBIDA DEL PAN

Desde que existe la huelga de panaderos los dueños de tahona han subido el pan en cinco céntimos por Kilo y los que no han subido el precio han disminuído el peso de la unidad en una proporción brutal.

La conciencia de los tahoneros, al decir de ellos, no les permitió conceder aumento alguno a los obreros y consintieron que estallara la huelga para no verse en el caso ¡que escrupulosos! de tener que subir el precio del pan en estas críticas circunstancias. Y el gobernador les dió la razón y añadió que no consentiría que se perjudicara al público con un alza en el precio del pan, lo cual equivalía a decir que la petición de los obreros era injusta e inoportuna, manifestaciones que fueron coreadas por la prensa que también dejó entrever su parcialidad a favor de los patronos.

A todo esto contestaron los obreros que si se demostraba que lo que pedían implicaba más de *un céntimo de peseta de aumento por kilo* de pan estaban dispuestos a retirar la petición. Pero ni el gobernador, ni los tahoneros, ni la prensa hicieron caso de ello.

Pero ahora los tahoneros suben en CINCO céntimos el Kilo de pan y el gobernador lo consiente, la prensa calla, y el público paga y también calla.

¡Vaya una conciencia la de los tahoneros y vaya una imparcialidad la de las autoridades y la prensa!

¡PUEBLO! Los tahoneros te explotan ven-

diéndote el pan más caro que el de tasa y robándote en el peso. ¡No lo consentas!

Movimiento Social

Reclamaciones y huelgas

SAN SEBASTIAN.—Están en huelga los metalúrgicos. El paro, que alcanza a más de 600 trabajadores, se ha llevado a efecto con la mayor disciplina, y a la hora presente no trabajan más que con algunos patronos que han concedido las mejoras de jornal que se solicitan.

A pesar de algunas bravatas del gobernador, hasta ahora, merced a la cordura de nuestros compañeros, la guardia civil continúa sin justificar el sueldo y estancia en el corazón de este «pacífico y veraniego edén».

Hay unión sólida, y con ella se tiene la certeza de conseguir las justas mejoras que nosotros de todo corazón deseamos alcanzar.—*Huerta*.

BARGAS.—La Sociedad de obreros agrícolas ha reclamado a los patronos una peseta de aumento sobre los jornales que antes cobraban los segadores.

Los patronos se han negado, e incluso mantienen el criterio de no querer tratar con la representación legal de los obreros.

Por esta causa éstos han acordado declarar la huelga.

Se ha verificado un acto público en el local del Centro obrero, en el habló el compañero Pedro Ortega, presidente de la Federación provincial de agricultores.

Acudieron bastantes trabajadores.—C.

CADIZ.—Continúan sin resolver las huelgas de Villamartin y Bornos.

Para proteger la intransigencia de los patronos el gobernador ha enviado varias parejas de civiles.

El procedimiento no puede ser más castizamente español.—C.

A los propietarios y apoderados de casas y al público en general

El «Centro de Albañiles de Palma» pone en conocimiento de todos aquellos señores, amos y dueños de fincas que quieran construir alguna nueva o renovar alguna de las que poseen, que en este «Centro» (Ballester 32), encontrarán obreros hábiles para todo cuanto necesiten hacer o remendar.

Este «Centro» hace gustoso y extensivo este anuncio, por si acaso alguno de dichos propietarios o apoderados se ve en apurada situación y no encontrare el personal que necesite.

Dirigirse al Buzón del «Centro de Albañiles».

Panecillos

Todas las personas que necesiten panecillos durante el curso de la huelga de panaderos pueden pasar por el Centro Obrero, Ballester 32, y hallarán medios de adquirir los que quieran.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

EL SOCIALISTA

Suscripción mensual	1'25 ptas.
Traido a domicilio	1'50 »
Número suelto	0'05 »

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º

Se ha puesto a la venta el folleto,

PROMETEO ENCARCELADO

por Angel Samblancat

Precio: 25 céntimos

BOTONES-AGUJAS,

con los retratos de los cuatro compañeros del Comité de Huelga. Venta exclusiva para toda España: Casa Editorial Monclús, Tortosa.

PIDANSE PRECIOS

DISPONIBLE

DISPONIBLE